

SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA
Ciudad Universitaria, 7 de septiembre de 2023.



La UAEM en la prensa:

En diciembre, la UAEM tendrá nuevo rector

Estatal:

Realizan con éxito NAU Fest en auditorio de la Autónoma

Nacional:

La UNAM presenta a los 17 aspirantes que cumplen requisitos para ser rector

Internacional:

Alcohol, tabaquismo y obesidad causan aumento de casos de cáncer en jóvenes

La UAEM en la prensa:

En diciembre, la UAEM tendrá nuevo rector

El actual rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Gustavo Urquiza Beltrán terminará su administración el próximo mes de noviembre, por lo que dará paso a su sucesor o sucesora. Informó que en diciembre ya habrá nuevo titular, ya que el Consejo Universitario solicitó a la Junta de Gobierno emitir la convocatoria del procedimiento al que se deberán someter las y los interesados en la rectoría para el periodo 2023-2029. Una vez que la Junta de Gobierno reciba la solicitud, tendrá diez días hábiles para publicar la convocatoria e integrar una propuesta de terna. "A mediados de septiembre se contempla que publiquen la convocatoria, lo que más deseamos es que sea un proceso transparente, democrático y que en todo momento mostremos civilidad universitaria", señaló Urquiza Beltrán. Pidió a los interesados que su prioridad sea la academia en todo momento y agregó que la convocatoria estará abierta para todos, sin distinciones. El rector ponderó que la UAEM está lista para que una mujer sea rectora. Con respecto a su trabajo a lo largo de seis años, opinó que hizo un buen trabajo y que echó a andar proyectos, además de lograr una salud financiera en la etapa más crítica de la universidad. Sin embargo, reconoció que uno de los pendientes que dejará para la siguiente administración es la construcción del distribuidor vial, a pesar de que sigue la gestión con el gobierno estatal vigente. "Hemos hecho todo lo posible para hacer las cosas bien, para que la universidad siga siendo una de las más reconocidas en el país", concluyó. El último proyecto que se comprometió a cumplir durante su gestión es el comedor universitario, aunque hubo contratiempos y no se entregó a finales de agosto, Urquiza Beltrán acelera los trabajos para entregarlo a la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM).

El Sol de Cuernavaca, (Valeria Díaz),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/la-uaem-tendra-nuevo-rector-en-diciembre-10655457.html>

La Unión de Morelos, p.9, (Salvador Rivera),

<https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/234590-en-octubre-presentaran-terna-para-nuevo-rector-en-uaem.html>

Pondrá en marcha UAEM nuevo protocolo de seguridad

El Rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Gustavo Urquiza Beltrán, informó que se reforzarán las medidas de seguridad dentro de la máxima casa de estudios para prevenir asaltos, robos y posibles hechos violentos. Hizo esta declaración debido a la situación que se presentó la noche de este lunes, donde se reportó a un individuo con heridas de bala dentro de la UAEM. "Estoy de acuerdo que debemos implementar mayores medidas de seguridad al interior de nuestra universidad. Ya hay un nuevo protocolo de seguridad para proteger a la comunidad estudiantil", expresó el rector. Dentro de este nuevo protocolo de seguridad, Urquiza señaló que no se permitirá el acceso a vehículos que porten permisos para circular sin placas, se verificará que personal administrativo, docentes y alumnos ya no estén en las instalaciones de la universidad después de cierta hora y se reforzarán en el campus los rondines de la seguridad privada, también conocidos como venados. "Desde hace unos días se reforzaron las medidas y la siguiente semana empezaremos con otros, dijo Urquiza. Hizo un llamado a la comunidad universitaria a regularizar sus unidades (carros y motocicletas) para que se les permita el acceso a la máxima casa de estudios y no tengan inconvenientes. El rector descartó que la situación del lunes se tratara de un intento de asalto dirigido contra un miembro de la comunidad educativa, pues se cree que esta persona fue herida en la avenida universidad.

Diario de Morelos, p.6, (Salvador Rosas).

El Sol de Cuernavaca, (Valeria Díaz),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/policiaca/vehiculos-sin-placas-no-podran-entrar-a-la-uaem-10652903.html>

Lo de Hoy Morelos, p.3, (Griselda Abundis).

Reconoce Academia de Artes de México méritos de investigadora

Magali Lara, profesora investigadora de la Facultad de Artes de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), recibió el nombramiento vitalicio como integrante de la Academia de Artes de México. Isadora Escobedo Contreras, secretaria de Investigación de la Facultad de Artes, informó que la Academia de Artes de México reconoció los méritos que como artista ha logrado Magali Lara durante su carrera, además de su labor como gestora cultural. "Esta academia inició sus labores en 1966 y tiene la misión de agrupar a un cuerpo colegiado de personalidades distinguidas en el ámbito de la creación artística, la teoría, la historia y la crítica de arte, para honrar sus méritos y fomentar la labor individual y conjunta al servicio de la cultura mexicana", dijo. La Academia de Artes está conformada por un máximo de 35 Miembros de Número, distribuidos por grupos de cinco en cada una de las siete secciones que la componen: Arquitectura, Artes Escénicas, Escultura, Gráfica, Historia y Crítica del Arte, Música y Pintura, los cuales permiten dar cuerpo a un proyecto transdisciplinario que tiene como uno de sus principales objetivos establecer el diálogo entre prácticas y saberes. La secretaria de Investigación de la Facultad de Artes, mencionó que desde la Academia de Artes se promueven actividades

como la difusión, la salvaguarda del patrimonio artístico, asesoría en asuntos de orden cultural, así como encargo y adquisición de obras de arte, por lo que el pertenecer a esta Academia es un logro importante, pues es un órgano de asesoría directa de la Presidencia de la República. Magali Lara es una artista contemporánea que inició sus trabajos en la década de los 70 desde donde empezó a trabajar en temas como desmaterialización del arte, el arte feminista, la propuesta del arte contra las galerías y el capitalismo, entre otros. Ha sido una importante artista a nivel nacional encabezando exposiciones de arte como la pintura. Llegó a Morelos en 1994 y desde entonces ha participado en la formación de más de 20 generaciones de artistas, además de que ha presentado exposiciones en diferentes ciudades y países como Bruselas, España y Nueva York.

La Unión de Morelos, p.9, (Redacción),

<https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/234591-reconoce-academia-de-artes-de-mexico-meritos-de-investigadora.html>

Director del CIICAp entrega su Primer Informe de Actividades

El director del Centro de Investigación en Ingeniería y Ciencias Aplicadas (CIICAp), Jesús Escobedo Alatorre, presentó esta mañana en la Sala de Juntas de la Rectoría de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), su primer informe de actividades al rector de la universidad, Gustavo Urquiza Beltrán. Durante la reunión, estuvieron presentes José Mario Ordóñez Palacios y Álvaro Zamudio Lara, secretario Académico y coordinador general de Planeación y Administración, respectivamente, así como Laura Lilia Castro Gómez, secretaria general del CIICAp. En su informe, Escobedo Alatorre resaltó que la licenciatura en Tecnología, en colaboración con el sector privado, está enfocada en un modelo educativo dual, con el cual ya han tenido buenos resultados porque alrededor del 50 por ciento de las y los estudiantes se han incorporado a la planta laboral. El director del CIICAp también informó sobre un cambio de enfoque en la licenciatura, que se orienta hacia la bioingeniería aplicada, en colaboración con otras facultades, como la de Ciencias Agropecuarias y Ciencias del Deporte, creando una licenciatura multidisciplinaria. En su informe, resaltó la acreditación por cinco años de la licenciatura en Tecnología con área terminal en Física Aplicada, otorgada en noviembre de 2022 por los Comités Interinstitucionales para la Evaluación de la Educación Superior (Ciees). Además, Jesús Escobedo anunció la creación de un proyecto de automatización de un dispensador de agua, incorporando dos modos de dispensado, así como un diplomado sobre programación de controladores lógicos programables, dirigido a estudiantes y profesionales en ingeniería eléctrica, electrónica y áreas afines. (...)

El Regional del Sur, (Redacción),

<https://elregional.com.mx/director-del-ciicap-entrega-su-primer-informe-de-actividades>

Estatal:

Realizan con éxito NAU Fest en auditorio de la Autónoma

Con el objetivo de tener una alternativa de autoempleo para los jóvenes, este día se llevó a cabo el primer NAU Fest en el auditorio de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), el cual es un trabajo coordinado entre diferentes organizaciones principalmente por Junior Achievement Capitulo local Morelos, la Secretaría de Desarrollo Económico y del Trabajo (SDEyT), así como de la Asociación Mexicana de Mujeres Empresarias (AMEXME) capítulo local. Este festival pretende cambiar la vida de más de 20 mil jóvenes de la región, con estas conferencias y exposiciones. En este evento se llevaron a cabo una serie de actividades artísticas y culturales, además de conferencias de jóvenes empresarios, que brindaron su experiencia para motivar a los jóvenes asistentes al emprendimiento. Al respecto, Xochitl Jiménez Nuñez, coordinadora de desarrollo económico en la SDEyT, mencionó la importancia de estos festivales para motivar a los jóvenes a emprender al tiempo de que se preparen para ser competitivos y así mejorar sus currículums para que en su momento puedan vincularse al campo laboral.

Lo de Hoy Morelos, p.4, (Griselda Abundis).

Inauguraron colectiva "La magia del dibujo"

En la sala Arcos, planta alta del Museo de la Ciudad de Cuernavaca, se exhibe la exposición colectiva "La magia del dibujo", resultado de los talleres que imparte Hugo Ortiz. Ortiz comparte sala con 10 de sus alumnos. Recorrer las obras de los 11 expositores, encontramos una variedad de dibujos realizados en distintas técnicas: lápiz, carbón y tiza, sobre papel de algodón, en las que abordan diversas temáticas, los retratos en su mayoría. Hugo comparte que lleva más de 25 años impartiendo talleres de dibujo y artes plásticas. Sobre el taller mencionó, un taller dirigido para todo público. Siempre está convencido, todo ser humano puede dibujar, lo único que nos diferencia con los animales y la cuestión de ego, es la creatividad y, la creatividad es la única manera de estimularla, es dibujando. Participan en la exposición: Constanza Villanueva, Andrea Perea, Azucena Enríquez, Cristina Tapia, Francisco Avendaño, Frida Soto, Mónica Sánchez, Rosalba Gómez, Sylvia Andrade, Paolo Santana y Hugo Ortiz. Hasta el día 24 de febrero, estará la exposición. Podemos visitarla de martes a viernes de 10:00 a 17:00 horas y sábado y domingo de 10:00 a 15:00 horas. Entrada gratuita.

Lo de Hoy Morelos, p.14, (Jesús Sedano).

Nacional:

La UNAM presenta a los 17 aspirantes que cumplen requisitos para ser rector

La Junta de Gobierno dio a conocer a las 17 apersonas que entregaron sus documentos y cumplen con los requisitos de acuerdo con la convocatoria del pasado 21 de agosto del año. De acuerdo con un comunicado, los aspirantes son: Laura Susana Acosta Torres, Sergio Manuel Alcocer Martínez de Castro, Luis Agustín Álvarez Icaza Longoria, Raúl Juan Contreras Bustamante, Jorge Alfredo Cuéllar Ordaz, Patricia Dolores Dávila Aranda y Germán Fajardo Dolci. El las lista entregada por la Junta de Gobierno también aparecen Héctor Hiram Hernández Bringas, William Henry Lee Alardín, Leonardo Lomelí Vanegas, María Esperanza Martínez Romero, Daniel Trejo Medina, Imanol Ordorika Sacristán, Guadalupe Valencia García, Ambrosio Francisco Javier Velasco Gómez, Luz del Carmen Alicia Vilchis Esquivel y Domingo Alberto Vital Díaz.

La Crónica de Hoy, (Redacción)

<https://www.cronica.com.mx/academia/unam-presenta-17-aspirantes-cumplen-requisitos-rector.html>

El Heraldo de México, (Redacción),

<https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/9/6/relevo-en-la-rectoria-de-la-unam-revelan-la-lista-de-candidatos-para-suceder-enrique-graue-536130.html>

El Heraldo de México, (César Huerta),

<https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/9/6/unam-quienes-son-las-cinco-mujeres-que-compiten-por-la-rectoria-536312.html>

La Jornada, p.14, (Fernando Camacho y Lilian Hernández),

<https://www.jornada.com.mx/2023/09/07/politica/014n1pol>

Autonomía, principal preocupación de aspirantes a rectoría de la UNAM

Todos los aspirantes a la Rectoría de la UNAM mencionan, al menos, una vez en el plan de trabajo que entregaron a la Junta de Gobierno la importancia de la autonomía universitaria. Coinciden en que ésta debe defenderse ante los embates de diversos actores ajenos a la Universidad. Algunos destacan la salvaguarda de la autonomía como una labor prioritaria, pero no sólo eso: advierten que sin su existencia sería imposible cumplir la misión de la Universidad Nacional. Mientras algunos aspirantes entregaron planes de trabajo de hasta 102 y 126 cuartillas, otros dos aspirantes resumieron sus propuestas en menos de 5 cuartillas. Hay que recordar que la Junta de Gobierno no establece en la convocatoria criterios respecto a la extensión o estructura del plan de trabajo. Así que mientras algunos aspirantes detallan cada una de sus propuestas en sus planes, publicados en la página de la Junta de Gobierno, -como se hace desde el proceso de 2015-, otros hacen una exposición más general de lo que harían de llegar a la Rectoría.

Excelsior, (Laura Toribio),

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/autonomia-principal-preocupacion-de-aspirantes/1607504>

La comunidad universitaria continúa manifestando respaldo a los candidatos

Las cinco comisiones en que se dividió la Junta de Gobierno de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) para escuchar las opiniones de la comunidad sobre la sucesión en la rectoría siguieron registrando actividad ayer, cuando grupos de estudiantes, académicos y trabajadores acudieron a manifestar su apoyo a varios candidatos. A la comisión número 3, ubicada en la Coordinación de Humanidades, profesores y trabajadores administrativos de los CCH Naucalpan y Sur acudieron ayer a externar su respaldo al titular de la Dirección General de Evaluación Institucional de la Universidad, Imanol Ordorika. En tanto, un grupo encabezado por el doctor Alberto Ángeles Castellanos acudió a respaldar al director de la Facultad de Medicina, Germán Fajardo Dolci. Consideramos que la UNAM en estos momentos no requiere un jefe, sino un líder, y por la experiencia (que hemos tenido) trabajando con él, creemos que puede desarrollarse como tal. Sabe cómo aglutinar equipos y llevarlos a cumplir objetivos, destacó. Poco más tarde arribó al sitio otra comitiva en apoyo a Fajardo Dolci. En la Facultad de Medicina ha hecho un excelente trabajo al crear las licenciaturas de nutrición, fisioterapia, neurociencias e investigación biomédica básica. Creemos que ese mismo trabajo él lo puede replicar en toda la Universidad, indicó Yazmín Aguilar.

La Jornada, p.14, (Fernando Camacho y Lilian Hernández),

<https://www.jornada.com.mx/2023/09/07/politica/014n3pol>

Conahcyt desacredita a estudiantes que protestan por falta de beca: FNEP

Tras las manifestaciones, toma simbólica de las instalaciones y cierre de Insurgentes a la altura de las oficinas del Consejo Nacional de Humanidades Ciencia y Tecnología (Conahcyt) –cuya H es muda refirieron los protestantes–, la dependencia de gobierno emitió un comunicado a su más puro estilo defensivo y descalificativo. Calificó la cobertura de los medios de comunicación como “sesgada” y a personas entre los manifestantes “con interés partidista contrarios al gobierno (...) quienes han manipulado la información con fines políticos, también probablemente por intereses de control o de recaudación de recursos so pretexto de defender los posgrados. Incluso se han integrado algunos grupos de abogados que buscan sacar provecho monetario

ofreciendo el apoyo de despachos jurídicos para promover amparos, para lo cual solicitan ocho mil pesos o más a cada uno de las y los estudiantes asistidos”.

La Crónica de Hoy, (Isaac Torres Cruz),

<https://www.cronica.com.mx/academia/conahcyt-desacredita-estudiantes-protestan-falta-beca-fnep.html>

Grupo Modelo, UNESCO y UNAM lanzan convocatoria por el futuro del agua

Para Grupo Modelo el cuidado del agua es uno de los temas prioritarios dentro de sus metas de sustentabilidad 2025, con esto que busca que el ciento por ciento de las comunidades en las que opera, que se encuentren en áreas de alto estrés hídrico, tengan una mejora medible en cuanto a la disponibilidad y calidad del agua. En este sentido, la cervecera multinacional junto con el Centro Regional de Seguridad Hídrica, auspiciado por la UNESCO, y en asociación con la UNAM, presentó la convocatoria para participar en la incubadora de Talento Hídrico InnoDrop. El objetivo es abordar los desafíos de la sustentabilidad hídrica en México, buscan identificar a líderes mexicanos en innovación que aborden soluciones relacionadas con la degradación de ecosistemas, sequías, inundaciones y mejoras en la infraestructura y el uso del agua por parte de la industria. El registro para estará abierto desde el 2 de agosto hasta el 29 de septiembre de 2023 y deberá realizarse en la página web oficial del programa.

Milenio, (Mónica Villegas),

<https://www.milenio.com/content/convocan-a-resolver-los-problemas-del-agua-en-mexico>

UAEH abre convocatorias de ingreso para bachillerato, licenciatura y posgrado

La Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH) publicó las convocatorias de ingreso a bachillerato, licenciatura y posgrado correspondientes al semestre Enero-Junio 2024. Quienes elijan ser estudiantes Garza tendrán la opción de participar en el proceso de admisión de alguno de los programas educativos que se ofertan en la casa de estudios de Hidalgo. La convocatoria de ingreso a la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo estará abierta del 05 de septiembre al 20 de octubre del año en curso y la impresión del pase de ingreso debe realizarse el 15 de noviembre, en el caso de aspirantes a bachillerato o licenciatura, y puede consultarse en <https://www.uaeh.edu.mx/> Para las y los postulantes a las licenciaturas que ofrece la Autónoma de Hidalgo, el ingreso será únicamente por la calificación que se obtenga en el Examen Nacional de Ingreso (EXANI II) del Ceneval.

Milenio, (Milenio Digital),

<https://www.milenio.com/sociedad/uaeh-convocatoria-2024-enero-junio-licenciatura-bachillerato>

Se consolida Universidad Rosario Castellanos: Batres

Con una matrícula de 47 mil alumnos, la Universidad Rosario Castellanos de la Ciudad de México se ha consolidado en menos de seis años como una institución de calidad, al grado que 80 por ciento de sus alumnos la eligió como primera opción para realizar sus estudios de licenciatura, afirmó la titular de la Secretaría de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación capitalina, Ofelia Angulo Guerrero. Durante la inauguración del ciclo escolar 2023-II, que se efectuó en el plantel Gustavo A. Madero, la funcionaria destacó que 3 mil jóvenes han concluido alguna de las 23 carreras impartidas en las seis sedes que tiene esa casa de estudios, y que este año sumará su séptimo campus. La directora de la universidad, Alma Herrera Márquez, comentó a su vez que después de cuatro años la institución se distingue por la convicción de que la formación universitaria y la investigación deben contribuir a recuperar a las personas como agentes sociales y ofrecer un modelo académico que opera bajo los principios de la solidaridad, cooperación y atención a los problemas de los grupos vulnerables de la ciudad.

La Jornada, p.33, (Alejandro Cruz Flores),

<https://www.jornada.com.mx/2023/09/07/capital/033n3cap>

Educación, clave para una mayor presencia de mujeres en fondos de inversión

Los fondos de inversión tienen una asignatura pendiente en temas de paridad de género, de las cuentas de inversión que pertenecen al Grupo Bursátil Mexicano (GBM), apenas el 24% pertenece a una mujer, para acortar la brecha de género se requiere que desde las escuelas los maestros ayuden a eliminar estereotipos y que promuevan la inclusión en cualquier actividad a fin de romper los paradigmas de que hay actividades exclusivas para cada género. “Necesitamos hacer un mejor trabajo en las escuelas, desde las pequeñitas en la educación básica, hasta las universidades, para que las podamos acercar a carreras como la economía y las finanzas, hacer que se interesen y vean de lo que pueden ser capaces, y de lo lindo que es estar en este sector”, comentó Rebeca Pizano, directora de Vector Partners. Además, durante un evento organizado por la Asociación Mexicana de Capital Privado (Amexcap) y Women Index se habló de que aún son pocas las mujeres que estudian materias STEM (ciencia, tecnología, ingeniería y matemáticas).

El Economista, (José Alberto Molina),

<https://www.economista.com.mx/el-empresario/Educacion-clave-para-una-mayor-presencia-de-mujeres-en-fondos-de-inversion-20230905-0087.html>

Internacional:

Alcohol, tabaquismo y obesidad causan aumento de casos de cáncer en jóvenes

Alcohol, tabaquismo y obesidad son la combinación letal que ha contribuido a un enorme aumento en el número de casos de cáncer en jóvenes, sugiere una investigación reciente. Los casos registrados en menores de 50 años entre 1999 y 2019 aumentaron en 79 por ciento, según una investigación de científicos de la Universidad de Edimburgo y de la Escuela de Medicina de la Universidad de Zhejiang en China. Los factores que impulsaron el incremento incluyeron dietas altas en carne roja y sodio, pero el consumo de alcohol y fumar fueron identificados como los mayores riesgos. El estudio no especificó qué alimentos o alcohol estaban relacionados con el aumento de casos o peligros, pero señaló que un índice de masa corporal (IMC) alto era un factor de riesgo fuerte para las tasas de cáncer de inicio temprano.

La Jornada, p.6, (Rebecca Thomas),

<https://www.jornada.com.mx/2023/09/07/ciencias/a06n2cie>

Fósil arroja luz en torno a una etapa evolutiva crucial en el origen de las aves

Hace entre 148 millones y 150 millones de años, un dinosaurio del tamaño de un faisán y parecido a un pájaro, con patas alargadas y brazos como alas, habitó el sureste de China, con una anatomía desconcertante que sugiere que o bien era un veloz corredor o llevaba un estilo de vida similar al de un ave zancuda moderna. Científicos anunciaron ayer que habían desenterrado en la provincia de Fujian el fósil de un dinosaurio del periodo Jurásico al que llamaron Fujianvenator prodigiosus, criatura que arroja luz sobre una etapa evolutiva crucial en el origen de las aves. Según Min Wang, del Instituto de Paleontología de Vertebrados y Paleoantropología de la Academia China de Ciencias, la cuestión de si el Fujianvenator, con su curiosa mezcla de rasgos esqueléticos, debe clasificarse como ave depende de cómo se defina un ave.

La Jornada, p.5, (Reuters),

<https://www.jornada.com.mx/2023/09/07/ciencias/a05n1cie>